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证券代码：002273                                  证券简称：水晶光电 

浙江水晶光电科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                编号：2022001 

投资者关系活动

类别 

 

特定对象调研        分析师会议 

媒体采访            业绩说明会 

新闻发布会          路演活动 

现场参观             其他（电话会议） 

参与单位名称及

人员姓名 

上海辰翔投资管理有限公司：周胤杰  万杉资本：张轶乾   浦银安盛：罗雯 

浙江旌安投资管理有限公司：孔凡熔  国都证券：时应超    

上海尚雅投资管理有限公司：陈俊  沣杨资产：金晓鸣  华泰柏瑞：王鹏 

深圳市明达资产管理有限公司：李涛  展博投资：李永亮  英大基金：霍达 

北京乐瑞资产管理有限公司：罗子博  富邦投信：蔡耀霆  九泰基金：叶浩 

深圳宏鼎财富管理有限公司：蓝东  广州昭时投资合伙企业：蔡铭 

睿胜投资：韩立  长盛基金：钱文礼、乔林建  长乐汇资本管理有限公司：唐琪 

贝莱德资产管理：刘芸琪  安信基金：方彬  中融汇信期货：朱岩 

上海泊通投资：朱立  中邮理财：陶俊  原点资产管理有限公司：杨径舟 

北京沣沛投资管理有限公司：孙冠球  上海益菁汇资产管理有限公司：刘旭 

上海慎知资产管理合伙企业：崔澎  Brilliance Capital：刘莹莹 

海南泽兴私募基金管理有限公司：李思远  杭州苏泊尔股权投资有限公司：李光辉 

景林资产：谢涵韬  中信证券：梁楠  中海基金：邱红丽  西部利得：张翔 

嘉实基金：唐棠、谢泽林  百嘉基金：黄艺明  上投摩根：翟旭 

东吴基金：刘元海  前海联合基金：胡毅发  弘毅远方：马佳   

太平基金：史彦刚、魏志羽、田发祥  建信基金：郭帅彤  汇丰晋信：许廷全 

国寿安保基金：李博闻、祁善斌  汇安基金：丁盛  德邦基金：史彬、黎莹 

嘉合基金：杨峻松  富安达基金：余思贤  浦银安盛：朱胜波  工银瑞信：朱晨杰 

方正富邦：曹卫东  新华基金：周晓东  银华基金：郭磊  兴证全球：刘潇 

光大保德信基金：魏宏达  泰信基金：黄睿东  中银资管：张岩松 

泓德基金：时佳鑫  固禾资产：纪双陆  长见投资：唐祝益  乐瑞资产：罗子博 
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展博投资：张文敏  和谐汇一资产：陈凯  慎知资产：崔澎  石锋资产：王刚 

景泰利丰：邹因素  玖阳投资：周洁  汇盛投资：陆静  源乘投资：曾尚 

雅儒资产：曹凤杰、陈起凡  名禹：王友红  睿亿投资：于航  中睿合银：叶元琪 

中融汇信投资：朱岩  和聚投资：陈剑、赵磊  悟空投资：陈向东   

丹羿投资：高若辰  智诚海威：陈丹丹  明河投资：姜宇帆  磐厚动量：胡建芳 

涌贝资产：马勇超  鼎泰四方：李嘉祺  南方天辰：李更  数联投资：赵玮 

中融鼎投资：岳聪  三耕：陈洪  恒健远志：任向东  三亚鸿盛：丁开盛 

途灵：赵梓峰  财通资管：黎来论  华金证券：费霆  中金资管：薛一品 

方正证券：沈繁呈  长江资管：诸勤秒  兴证资管：张媛  生命资管：黄进 

太平资产：薛梦馨  华夏久盈：田玉民、桑永亮  太平资产：赵洋   

大家资管：钱怡  恒大人寿：古立今  平安养老：王茹鸣   

许盛波、李胜敏、陈哲、Roger Lin  民生理财：杨桐 

Franklin Templeton：姜士鹏  Brilliance 才华资本：胡誉镜 

波克科技：马智琴  建信投资：冷玥  长安信托：谢佳 

时间 2022 年 3月 14 日 

形式 电话会议 

上市公司接待人

员姓名 
副总经理兼董事会秘书熊波 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、公司副总经理兼董事会秘书熊波先生解读 2021 年年度报告 

1、2021年公司经营业绩情况： 

2021年公司实现营业收入 38.09 亿元，同比增长 18.18%，实现归属于上市公司

股东的净利润 4.42亿元，基本与去年持平，同比下降 0.27%，实现扣非净利润 3.69

亿元，同比增长 3.94%。 

2021年公司完成了 22.5 亿元的定向增发，公司净资产增长 43.26%，为公司未

来应对市场变化、抓住新的业务发展机会做好资金上的准备。 

2020年以来，国内安卓系部分终端受到冲击，国内手机产业链的品牌格局进行

了调整。同时公司薄膜光学面板产品直接出货北美大客户，2021年实现营业收入大

幅度增长，因此 2021年公司海外市场收入增长 31.27%，国内市场收入基本保持稳

定。 
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2、股东回报 

公司 2021 年度权益分派方案计划向公司的全体股东每 10股派发现金红利 2元

（含税），不送红股，不以资本公积金转增股本。近三年公司股东回报（现金分红+

回购）占公司近三年年均净利润的 175.33%。 

公司于 2022年 2月审议通过了回购资金总额不低于人民币 1亿元（含）不超过

人民币 2亿元（含）的回购方案，回购价格不超过人民币 15.5元/股（含），公司

会依照相关法律法规，根据市场情况适时实施回购方案。 

3、公司期间费用情况： 

销售费用：销售费用增长基本与营业收入增长比例匹配，收入增长 18.18%，销

售费用增长 19.34%； 

管理费用：2021 年公司管理费用减少 2.22%，充分说明公司的管理层在费用控

制、加强内部管理上面做了扎实的工作，提高内部管理效率。 

研发费用：公司的研发投入始终保持着稳定的增长水平，2021年公司研发投入

占公司营业收入达到了 6.61%。研发的投入实现了公司的各项专利的开发、内部项

目的储备，为公司开拓新的市场，抓住市场机遇。车载激光雷达保护罩、吸收反射

弧复合滤光片，AR-HUD 指纹识别测件等项目在 2021年都已经开始实现了量产，为

公司的收入结构做了良好的补充。 

财务费用：由于非公开发行股票募集资金，公司财务费用为负（正收益）。 

4、拆分各业务板块经营情况： 

（1）光学元器件业务：光学元器件业务是公司的基础业务，2021 年营业收入、

毛利率基本保持稳定的水平。 

（2）半导体光学业务：2021年营业收入和毛利率均有所下降。半导体光学业

务拓展不如预期的主要原因在于受国际环境的影响，3D成像，人脸识别等应用在安

卓系手机当中暂缓推广；同时由于疫情在全球的扩散，口罩成为必备品，导致人脸

识别的推广也出现了一定的延缓，比如金融支付等等。 

虽然由于上述因素导致半导体光学业务短期内，但是公司依旧坚定看好半导体

光学业务的未来，围绕 3D元件和传感元件开拓新产品和业务，加上未来安卓系终端

一定会增加 3D 信息获取的功能，半导体光学业务将有可能迎来新的机会点。 

（3）薄膜光学面板业务：2021 年薄膜光学面板业务收入跟去年同期相比增长
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了 121.38%，在公司收入结构当中占比达到 25.05%，毛利率水平也有较大提升，薄

膜光学面板业务已逐步成长为公司重要的基础级业务。2021年公司把薄膜光学面板

业务作为募集资金一个重要的投向的原因，就是公司坚定看好这块业务的未来。公

司的薄膜光学面板产品围绕着 5G、3D摄像头、屏下摄像头做技术布局，是与传感紧

密结合的一种面板，产品有广阔的应用前景。 

（4）汽车电子（AR+）业务：2021 年公司 AR-hud 和激光雷达保护罩等率先实

现了量产突破，汽车电子（AR+）2021年实现营业收入 1.2 亿元，同比增长 95.28%，

毛利率水平已经达到 36.52%，有较大的提升。虽然目前汽车电子（AR+）业务占公

司收入结构比例尚且不多，但未来对水晶将是一个重要的支持，公司相信随着智能

驾驶、元宇宙概念的兴起，汽车电子和 AR/VR 业务未来将有可能成为水晶另外一个

重要的支撑板块。 

（5）反光材料业务：2021 年反光材料业务营业收入同比增长 37.06%。公司计

划在 2022年推动夜视丽分拆进行独立的 IPO 上市，持续激发管理团队的活力，开发

新产品新技术，取得更好的成绩。 

5、2022年经营计划 

2022年公司目标实现收入 20%-50%的增长。公司将继续深耕“光学+”业务，贯

彻全球化技术型开放合作的方针，坚持我们的基础经营、战略新业务和生态建设的

铁三角，紧抓手机端客户需求，实现单机价值量提升，同时抓住产业转型的风口，

把智能汽车和 AR、VR作为一个新的战略核心业务，争取实现新的战略突破。 

手机端应用：公司将继续巩固摄像头相关的红外截止滤光片、吸收反射复合型

滤光片、棱镜等光学元器件产品业务，并不断推动新的产品技术终端产品客户应用，

提高产品份额；围绕生物识别领域，配合终端的产品设计，不断推动公司半导体光

学产品在人脸识别、屏下指纹识别等领域的应用；继续提高公司光学薄膜面板产品

在的市场份额，通过扩大产能和提升自动化水平提升生产效率。公司供应的零部件

将不断增多，单机价值量不断提升。 

    汽车端应用：2021年公司在汽车电子领域实现了新的业务突破，率先实现了国

内 AR-HUD量产供应。2022年将有可能有更多的车型搭载公司的 HUD 产品，公司将

争取在 HUD领域站住脚跟，通过 AR-HUD和 W-HUD，产品抢占更多的市场份额争取成

为的主要供应商之一。2021 年水晶是国内唯一基于玻璃材质的激光雷达保护罩供应
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商。随着车激光雷达的推广，我们认为玻璃材质的激光雷达保护罩可能具有广泛的

应用前景。除了上述产品应用，公司也会围绕着重点客户去布局投影灯、动态迎宾

灯、智能像素大灯等项目，争取产品在汽车上实现更多的应用与合作。 

非手机、汽车端应用：2021年公司已经将产品应用逐步拓展至可穿戴设备、智

能门禁系统、智能家居等领域，新的应用领域为公司的收入提供了一些补充。公司

会持续推进 AR、VR等相关的这些产品与客户的合作进程，推动 AR、VR 产业化进程。 

反光材料业务：2022 年反光材料业务有两个重点。第一，完成新厂区的投入使

用，构建市场体系，加快研发的投入，提高产能和产品价值；第二，2022 年内争取

完成 IPO申报，争取获得更好的发展平台和支持。 

 

二、问答环节 

1、问：公司吸收反射复合型滤光片今年的进展是怎么样？ 

答：吸收反射复合型滤光片我们主要是针对国内的安卓系客户。2021 年的公司

已经实现了几千万的销售收入，2022年我们希望能够在国内高端机型中进一步推广，

获得更高的市场占有率。 

 

2、问：公司对手机市场依旧抱有信心，请分析一下原因？ 

答：智能手机市场目前来看已经开始进入一个相对稳定的时期。公司始终坚持

“全球化、技术型、开放合作”的理念，配合终端客户共同开发手机当中光学技术

的应用。通过一些新产品的开发，水晶能够为客户提供更加有技术含量的产品。所

以水晶由单一的光学元器件供应商，逐步向光学方案供应商转型升级。水晶能为客

户提供的价值量越来越多，即使手机市场趋于稳定，水晶的手机端业务也有机会保

持稳定增长。 

 

3、问：在存量市场上，公司是否会感受到竞争加剧？ 

答：任何行业都存在竞争，尤其是没有技术含量的产品竞争会更加激烈，传统

的光学产品随着技术的迭代，竞争肯定会不断加剧的，因此公司近年来不断加大研

发投入，开发吸收反射复合型滤光片、薄膜光学面板、DOE、diffuser 等新产品，

通过技术创新保持水晶的行业地位和盈利能力。 

 



 6 

4、问：公司四季度的毛利率有一定程度的下滑，主要原因是什么？ 

答：产品的毛利率并没有比较大的下滑，综合毛利率下降，主要是由于构成公

司收入的产品结构发生了变化。公司目前有五大业务板块，光学元器件业务和光学

薄膜面板产品占公司营业收入的比重较大。2021 年光学薄膜面板产品的营业收入有

了较大提升，其毛利率相比公司平均毛利率较低，因此影响了综合毛利率表现。未

来随着自动化水平以及产能的不断提升，光学薄膜面板产品的毛利率还有一定的上

升空间。 

 

5、问：请问公司激光雷达保护罩渗透率情况如何？ 

答：公司开发的玻璃材质的激光雷达保护罩通过表面镀膜和其他微结构处理，

对防雾化、抗酸碱、抗腐蚀等有较好的作用。目前激光雷达 2021年的总的销售量并

不高。激光雷达产品的市场的覆盖率要由车厂，或者说是要由消费者来决定的。。 

 

6、问：星星集团的财务情况是否健康？有没有可能影响到公司经营？ 

答：星星集团在几年前的确是遇到现金流困难的情况，但是在纾困基金进来后

相关情况已经得到了缓解，目前公司没有得到控股股东资金存在问题的消息。水晶

从创业开始，经营管理都是由公司管理层独立决策。星星集团作为公司股东，并没

有对公司的经营管理有过多的干预，公司的资产、机构、人员、管理、资金也独立

运行，不会受到控股股东的影响。 

 

7、问：目前公司管理层的持股比例较低，公司是否会出台股权激励或者其他提

高管理层持股比例的方案？ 

答：公司通过灵活激励方式将管理层利益与公司整体的利益捆绑，以激发公司

管理层的积极性，比如员工持股计划、事业合伙制等。公司于近期推出了回购公司

股份的方案，回购股份的目的也是用于实施员工持股计划或股权激励。公司也会探

索，在共同富裕的背景之下，通过股权激励做好管理的骨干员工、管理团队和我们

的核心管理层之间的平衡。 

 

附件清单（如有） 无 
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日期 2022年 3 月 14日 
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